

En des termes plus pragmatiques, je crois que les démocraties industrielles doivent établir dans les années 80 avec les pays en développement des relations politiques davantage marquées au coin de la maturité. Nous avons abondamment discuté hier de l'évolution actuelle des tensions Est-Ouest. Que l'optimiste à ce sujet soit possible ou non, nous pouvons et nous devons chercher à isoler davantage le tiers monde des différends Est-Ouest. Nous devons montrer que nos idées d'une communauté mondiale pluraliste correspondent à leurs objectifs d'indépendance et d'autodétermination.

Prenons à titre d'exemple les relations de l'Amérique du Nord avec les Caraïbes et l'Amérique centrale. Bien que les liens historiques du Canada aient été beaucoup plus forts avec les pays des Caraïbes que ceux de l'Amérique centrale, la région dans son ensemble revêt, dans une perspective mondiale, une importance stratégique et politique pour l'Amérique du Nord. Microcosme des problèmes mondiaux, le Bassin des Caraïbes, y compris la totalité de l'Amérique centrale, présente à mon avis de l'intérêt pour nous tous ici aujourd'hui, notamment en raison des épineuses questions que soulèvent les problèmes de la région au plan des politiques.

Proportionnellement, les crises auxquelles l'Amérique centrale est confrontée revêtent des proportions énormes. La chute des cours mondiaux a eu un effet dramatique sur leurs marchés d'exportation. L'instabilité politique perturbe sérieusement la vie au Guatemala et au Salvador où la guérilla ne semble pas vouloir se résorber. Les agissements du gouvernement du Nicaragua sont soumis à un examen sérieux en raison de la montée des violations des droits de l'homme sur son territoire et de ses activités politiques déstabilisatrices dans la région. Le Nicaragua est également aux prises avec la guérilla dans ses régions frontalières. Pour sa part, le Honduras a récemment fait l'objet d'attaques terroristes que l'on attribue aux forces qui appuient les guérilleros au Salvador. Même le Costa Rica, souvent qualifié de joyau de démocratie, a récemment été la victime d'activités terroristes sur son territoire. Nous nous plaignons de taux de chômage de l'ordre de dix pourcent alors qu'au moins l'un de ces pays compte plus de 50 pour cent de chômeurs. De surcroît, tous ces pays sont aux prises avec des taux d'inflation qui font penser à un derviche tourneur. Si l'on ajoute à cette liste la croissance de la dette publique, quel que soit le pays, il n'est pas difficile de voir qu'il existe un danger de graves explosions politiques. D'ailleurs, assaisonné des tensions Est-Ouest, la situation approche du point d'ébullition.

Au cours des trois dernières années, le Canada a entrepris des études globales de ses relations avec les Caraïbes et l'Amérique centrale, notamment en ce qui a trait à l'aide au développement. Dans le sillage de ces études, nous avons annoncé notre intention de doubler l'aide au développement que nous destinons aux pays des Caraïbes du Commonwealth et par ailleurs d'accroître substantiellement notre assistance à l'Amérique centrale. Nous nous sommes également joints à nos partenaires hémisphériques, les États-Unis, le Venezuela (et bilatéralement) la Colombie, dans le cadre de l'Initiative du Bassin des Caraïbes. Cette initiative est une expression collective de la volonté politique de